

EJÉRCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR.

PROPIETARIO Y GERENTE:
CLODOALDO PIÑAL

Año VIII

Lunes 22 de Julio de 1912

Núm. 2.246

DIRECTOR:
LEOPOLDO BEJARANO

DEL AMBIENTE MILITAR

EL CENTRO DEL EJÉRCITO

Y DE LA ARMADA

Para Marcial Fidalgo.

Es demasiado cierto y demasiado triste, mi querido amigo, que en España se trata siempre de ahogar la opinión, de amordazar la crítica, de ahorrarse el pensamiento, de matar las iniciativas, de poner en práctica el famoso «Divide y vencerás».

No solamente en lo que atañe a lo militar, sino en todos los órdenes de la vida nacional, se oponen los políticos a la asociación.

Sientan algo que les obligará a modificar su conducta; sientan las discusiones de los hombres cuando se reúnen libremente en un Centro determinado; sienten todos los atrevimientos y osadías de la crítica colectiva, que luego se van atenuando, reduciendo, hasta dejar a la idea en sus justas proporciones; sienten el poder educador del núcleo, la influencia del medio, la compensación de los hombres de diversos estados de fortuna, de cultura, de categoría social, que al hablarse, que al tratarse se complementan y forman esa fuerza que impulsa la vida pública, y obliga a los directores de ella al bien obrar, a la corrección de la injusticia o a la omisión de ella, y por eso en nuestro país se trata de ahogar el individualismo social, el egoísmo de cada hombre, y hasta la misantropía.

El tipo del misántropo, el anhelo supremo de todas las oligarquías y de todos los oligarcas españoles.

Así, qué de particular tiene que se sienta un desaso oculto, latente, de que el Centro del Ejército y de la Armada sea un Centro frío, sin animación, sin vida, sin que en él se manifieste el espíritu de la crítica, el calor de la exposición, las diversas formas que han de manifestarla; así, qué de extraño tiene que haya interés en que sea ese Centro unacartuja, una tabada, ó una cosa peor aún, una prolongación más rígida, más tiesa, más exigente de aquellos lugares donde es natural y lógico que las jerarquías se acentúen?

Si en España todas nuestras clases directoras han soñado con el ascetismo de todas las clases sociales, qué de particular tiene que ese ascetismo pretendan llevarlo adonde no puede ni debe llevarse, adonde no cabe, adonde no puede vivir, adonde no tiene razón de existir ni ambiente que respirar, al Centro del Ejército y de la Armada?

En este Centro, como usted dice muy bien, mi querido Marcial Fidalgo, debe reinar una santa tolerancia para todos los ideales, para todas las formas de exposición. En este Centro debe implantarse, como en otras épocas de feliz recordación se hiciera—y no dé importancia alguna a la parte que en esa labor me haya correspondido, pues otros me amularon—, en este Centro debe implantarse el contacto, la complementación, la fusión del elemento civil con el elemento militar.

De este modo, los arduos problemas militares, que no son problemas aislados de los problemas políticos, ni de los económicos, ni de los sociales, ni de los jurídicos, interesarán a la sociedad civil.

Esta los discutirá con calor, se interesará por el Ejército y por la Armada. Tomará a pecho las injusticias ó las torpezas de un ministro, y aplaudirá sus aciertos, sus planes justos, sus reformas progresivas de acuerdo con la ética, sin la cual es el progreso una mentira.

Toda injusticia, toda preterición de una clase militar ó de un individuo, toda recompensa inmerecida, fraguada por el favoritismo, el neotismo ó el caciquismo, no podrá ser, no podrá realizarse, será acre y duramente censurada por esa masa de opinión civil, así como será laudada toda justicia, toda recompensa bien ganada.

Hay nada más grande que esa complementación, que ese trato continuo del elemento civil con el elemento militar?

Pero aquí, mi querido Marcial, hace puesto interés muy grande, muy intenso en lo contario. Si quisiera aislar el elemento militar del elemento civil, prescindiendo como a un ogro, como a un ente orgulloso, autócrata, rígido en la vida de relación, como un elemento insociable

para la vida civil, como un elemento aparte, dominador, absorbente. Esto se hizo y se pretende acentuarlo, sin percatarse de que esa división de la sociedad en castas es perjudicialísima, y más que para nada para la sociedad militar. ¿Por qué?

Pues porque, como usted sabe, y lo sabían todos los hombres de buen sentido, de la sociedad civil salen los medios que sostienen a la sociedad militar, y aquélla no los da de buen grado, los discute, los regatea, los niega, cuando no se halla interesada en las cuestiones militares, cuando se la alisa del elemento militar, y hasta se da en el absurdo de imponerle a éste como un ser superior, hierático, altivo, frío, como los antiguos dioses, intraltable é irritable.

Cuando se separa al elemento militar del elemento civil, se infieren dos daños: uno al elemento militar, al Ejército y a la Marina; otro a la Nación, pues por esta artificiosa creación de castas el elemento civil no se interesa cálidamente por las cosas militares, crea nocivos é improductivos los gastos guerreros de material y de personal, pierde la fe en el elemento militar, si no le toma antipatía ó lo desdén, ó lo combate, y claro está, de esta desunión de lo que no puede ni debe desunirse porque constituye un todo homogéneo, la sociedad, la Nación, surge el que aquí no se reforme lo que se debiera ni como se debiera, ni se presta atención en el orden científico al Ejército, y este se halle a merced siempre de un oligarca salido de cualquier fracción ó partido político, elevado por medios inconfesables, y que legisla á su capricho ó con arreglo á sus conveniencias.

Por eso es labor grandiosa y redentora, aunque parezca una minucia, algo sin trascendencia, el evitar que el elemento civil se divorcie del elemento militar.

¿Y en dónde como en el Centro del Ejército y de la Armada y en otros Centros, que como usted dice atacadamente, deben crearse en todas las ciudades y villas de España, puede fusionarse mejor el elemento civil con el militar, continuar esa fusión, ese matrimonio, hacer que la opinión civil, que su crítica, que su espíritu de justicia y de progreso se oponga á las injusticias y ayude á cuanto el progreso demanda?

En ese Centro del Ejército y de la Armada deben darse conferencias por toda la intelectualidad civil española. De este modo, esa intelectualidad, por amor propio, por no quedar mal, por el que dirán, estudiaría seriamente todos los problemas militares, todo lo que atañe a lo militar en el alto sentido de la Patria, no incurriendo en esa vulgaridad estúpida de confundir las funciones del Ejército con las de otros organismos, que son de orden policíaco.

De ese modo, esa intelectualidad estudiaría a fondo la rama sociológica que trata de la milicia, que no es cuestión aparte de la sociología ni de las cuestiones sociales, que está á ellas íntimamente ligada, y esa intelectualidad crearía opinión, masa de opinión, y esa masa de opinión se opondría á lo injusto y apoyaría lo justo, y existiendo esa masa de opinión, los oligarcas guardaríanse muy mucho de legislar á salga lo que saliere ó con miras interesadas.

En el Centro del Ejército y de la Armada debe entrar el elemento civil, debiendo darse, como ya se hizo, concertos, valadas musicales y literarias, deben darse lecturas de los grandes maestros, y á todos esos actos de recreación, de progreso, de relación intelectual y social debe asistir el bello sexo.

Eso es, querido Marcial Fidalgo, á grandes rasgos, lo que debe de ser el Centro del Ejército y de la Armada, no una tabada, no una cartuja, no la continuación de algo autoritario, téntrico, contrario á nuestro sol, á nuestra luz, á nuestra tradición y á nuestro temperamento, sino a go que une á los militares con los hombres civiles, algo luminoso, progresivo, agradable, recreativo é instructivo, algo que extingue diferencias que no pueden ni deben existir lógicamente, algo que crea una opinión civil que se interesa seriamente por la grandeza del Ejército y de la Marina, que con la grandeza económica, industrial, comercial, agrícola, artística, literaria, intelectual y física, forman la grandeza única de la Patria, la entidad Nación.

Clodaldo Piñal.

Recompensa al maquinista del "Terror",

Entuertos que procede enderezar.

Le cruz pensionada del Mérito Naval concedida al maquinista del destructor de nuestra Marina de guerra «Terror» es de las cruces cuya concesión está más justificada.

D. Antonio Fernández es el nombre del maquinista condecorado por S. M. el Rey como justo y merecido premio al acto verdaderamente heroico que llevó á cabo con exposición en su vida, y en el que, además de valor en el grado dicho, demostró su aptitud y su capacidad técnica.

No nos expitamos el accidente sino achacándolo á una parada demasiado rápida del barco, durante la cual, no trabajando el vapor, y siendo las superficies de caldeo «extremadamente grandes con respecto al volumen de agua, se produjo aquí en tal cantidad que, excediendo la presión del límite de elasticidad de la materia de los tubos, determinó la explosión de uno ó de más, originando la proyección de ellos, la de algunos carbones en ignición y el escape de vapor las quemaduras que sufren seis de los fogoneros, no habiéndose tenido que lamentar más desgracias, y tal vez no pocos y graves desperfectos en el destructor, por la rápida, oportuna y sabia intervención del maquinista señor Fernández.

Este acto, y muchos más que no son del caso citar ahora, demuestran lo justo y lo fundado de la defensa que de tan brillante, subordinado, abnegado y sufrido Cuerpo de maquinistas venimos haciendo en las columnas de este diario.

Y á propósito del hecho en cuestión hemos de permitirnos llamar la atención del Gobierno de S. M., y particularmente del señor ministro de Marina, sobre lo injusto, sobre lo inhumano y sobre lo inconveniente que resulta para el mejor servicio de la Patria y el de la misma Marina que los maquinistas que no tengan determinada categoría equiparada á oficial caracón de derechos pasivos; esto es, que si el maquinista Sr. Fernández hubiese muerto en su noble empeño de evitar desgracias mayores y peligros para la flotación del citado destructor, su familia hubiera quedado en el mayor desamparo.

Veinte años disfrutó el Cuerpo de maquinistas con perfecto derecho y mayor razón las pensiones de viudedad y de orfandad, aun cuando en el reglamento del año de 1863 y en su art. 36 se dice:

«Los maquinistas de la Armada disfrutarán por años de servicio y por inutilidad en el ejercicio de su profesión á bordo peniones de retiro, y de orfandad y viudedad su familia, con arreglo á lo que se determine en una ley cuyo proyecto someterá el Gobierno á las Cortes en la próxima legislatura; ni dicho proyecto se ha presentado ni vamos por parte alguna intención de presentarlo al cabo de tantos años.

¿Q é indica esto? ¿Abandonó? ¿Desconoció? ¿Falta de celo? No lo sabemos ni queremos nosotros á averiguarlo; sólo sí pedimos al señor ministro del ramo, seguros que ha de atendernos, que enderece este entuerto como muy justamente enderezó el del atraso de los tenientes de navío, ascendéndolos sin vacante á los quince años de empleo.

POR LAS ESCALAS DE RESERVA

No vemos la razón por la cual parece tres derechos á la extinción de estas Escalas, dadas las dificultades que para el ascenso de los sargentos, de la cual se nutren, es de la nueva ley reformando las categorías de las clases de tropa.

Si no se quiere ir á la Escala única, que es lo racional, lo científico, lo justo y lo conveniente, ¿por qué no se fijan plantillas á dichas Escalas de reserva y se coloca su personal, de coronel á segundo teniente, donde tienen indicado su puesto?

El ascenso de los primeros tenientes á los quince años, como máximo tiempo de subalternato, es el fijado para el ascenso de otras clases, lo mismo en el Ejército que en la Marina.

En ésta, sin vacantes que lo justificara, se consideran los tenientes de navío de segunda, ó sea los capitanes, á tenientes de navío de primera, ó sea á comandantes, denominados hoy capitanes de corbeta.

De igual manera deben ser ascendidos á primeros tenientes todos los segundos que hayan cumplido dos años de empleo, y cuantos vayan cumpléndolos, como se hace con los de la Escala activa, sin que haya más razón de preferencia ni nada que abone este privilegio.

Hombres de guerra y aptos para el mando superior inmediato han de demostrarlo ser los primeros y segundos tenientes de las Escalas de reserva, y para tal empeño de guerrar cuando sea preciso se educa al oficial.

¿Probaron su aptitud para el combate todos ó casi todos los primeros y segundos tenientes de las Escalas de reserva? ¿Por qué, pues, la preterición?

La carrera de las armas no es profesional de Ateneos ni de Academias de ciencias. Es carrera más práctica que teórica, y la cual siguieron muchos y muchos, que de simples

soldados llegaron a los más altos puestos militares y políticos, por sus propios méritos y circunstanias.

Además, dar el tercio de las vacantes de oficial subterno á los sargentos, como casi siempre se ha hecho en España y se hace en todas partes, no es infiar perjuicio al que, como aspirante de la clase de pateano, no es justo ni equitativo que se le den todas las vacantes.

En vez de ir los sargentos á las Academias veyan los aspirantes pateanos al cuarteles, que debe ser la verdadera escuela de la profesión y escuela al par de general cultura.

Aniversario

Hoy se cumple el tercer aniversario de don Emilio Amunátegui, fallecido en la estación de Valdepeñas el 23 de Julio de 1909.

La misma cantidad que se dirá á las once del día 23 en el altar de San Antonio de la Iglesia de Calatravas, y las celebradas el mismo día en la iglesia parroquial y en el convento de Concepcionistas de Membrija (Ciudad Real), serán aplicadas por el alma de dicho s. r.

Su viuda ruega á sus amigos una oración por el alma del difunto.

Se conceden las indulgencias acostumbradas.

Recordando fechas

22 de Julio.

1805.—Combate naval del Cabo Finisterrre entre la escuadra franco-española, dirigida por el almirante Villeneuve, y la inglesa, á las órdenes de Calder, ambas de 28 navios, siendo batida la combinada por la ineptitud de su almirante, perdiéndose los navios españoles «Firme» y «San Rafael», sin que los franceses hicieran nada por salvarlos, dejándose llevar el peso del combate.

1812.—Hoy se cumplen cien años de la batalla de Arapiles entre el Ejército anglo-español de Wellington y el francés de Marín, que fué derrotado, perdiendo 11.000 hombres, de ellos 7.000 prisioneros, cañones, banderas y bagajes, yéndose forzados á abandonar Madrid y otros puntos, empezando la retirada definitiva á Francia.

El crimen de la calle de Alcalá

Apreciaciones y juicios expuestos en las columnas de algunos colegas respecto á las causas que motivaron el disparo que puso fin á la vida del joven D. Ramón Méndez, han movido al padre de la víctima, dignísimo é ilustrado coronel retirado de Infantería, don Manuel Méndez Alzola, á dirigir cartas á «El País» y «El Liberal» y algún colega más, en justa vindicación de su hijo, joven inteligente, digno, caballeroso, querido de sus muchos amigos por sus condiciones personales é incapaz de cometer incorrecciones ni faltas de cortesía que pudieran dar lugar á censuras justificadas.

Nosotros, aun cuando distancados ha tiempo del Sr. Méndez, como oprobriario y redactor jefe de este diario en sus principios de vida, tuvimos ocasión de tratar, podemos afirmar por lo que entonces vimos y oímos y por lo sabido después, que el joven D. Ramón Méndez era un cumplido caballero, respetuoso á la siempre intachable y digna conducta y honrada historia de su señor padre, modelo y espejo de caballeros sin tacha.

Y cumplido este deber á que la sentida carta del varonero y compañero nos impulsó, dejamos á la justicia que cumpla con el suyo, seguros de que si, como creemos, existe crimen, ha de caer sobre el que lo cometió todo el rigor de la ley, que no se lleva á un hogar honrado la desolación y la muerte sin sufrir las justas y naturales consecuencias.

Disculpase en paz el muerto á mano airada, y tenga la fortaleza necesaria el desventurado padre, al cual, al par que dem su nuestro más sentido pésame, deseamos resignación cristiana para sobrellevar tan rudo como inesperado golpe.

EJÉRCITO Y ARMADA se asocia de todas veras á un nusa pna que embarga el ánimo del que fué su retractor jefe, y que con el sudor de su frente sostuvo tan brillantes campañas siempre en defensa de los más nobles ideales y en la de los más altos prestigios del Ejército, del cual fué uno de los jefes más valerosos, dignos é ilustrados.

La Remonta en Ubeda

Una Comisión de Ubeda (Jaé), presidida por el diputado á Cortes Sr. Gallego Díaz, ha llegado á Madrid, con objeto de visitar al señor ministro de la Guerra, director de la Creación y subdirector de la Remonta, á fin de gestionar la continuación en la ciudad mencionada del primer establecimiento de Remonta.

Siempre fué Ubeda un establecimiento modelo de Remonta, y no alcanzamos que razón haya para trasladarlo ó suprimirlo.

REGALO

Nuestros suscriptores sargentos recibirán muy en breve un folleto, donde hemos extractado toda la parte legislativa de frecuente consulta; publicamos íntegras muchas disposiciones que interesa conocer en todos sus detalles, y la nueva Ley creando las categorías de suboficial y brigada.

Los que se abonen

á nuestro diario y envíen el importe de suscripción de un trimestre, recibirán también gratis dicho folleto.

Para los que desean adquirirlo sin ser suscriptores, se halla de venta en esta Administración al precio de veinticinco céntimos.

Pedirlos,

enviando su importe (más el franqueo) en sellos de Correos, libranzas de la Prensa ó giro postal.

A los que soliciten más de diez ejemplares se les hará un descuento del 25 por 100. Administración de EJÉRCITO Y ARMADA, Alcalá, 25, tercero, apartado de Correos núm. 436.

Los practicantes de la Armada

Auxiliar del brillante Cuerpo de Sanidad de la Armada es el de Practicantes, Cuerpo que por su humanitaria y constante labor en barcos y hospitales debe estar equiparado al de Contramaestres y Condestables.

En los futuros proyectos de ley que parece plena preser a las Cámaras el señor ministro de Marina, bien pudiera beneficiarse, haciendo que á los que cuentan diez años de servicio, y de ellos ocho de clase, obtengan la graduación y sueldo de segundo teniente; á los diez y seis y catorce, respectivamente, la graduación y sueldo de primeros tenientes; á los veinticuatro y veintidós, la graduación y sueldo de capitán, y á los treinta y tres y treinta, la graduación y sueldo de comandante.

Las edades para el retiro y el derecho á pedirlo, etc., etc., se determinarían, procurando siempre beneficiar á los practicantes y estimularlos en el servicio.

En las Academias militares

Exámenes de ingreso.

Caballería.

Valladolid, 21.

Han aprobado el tercer ejercicio:

D. Miguel Vidal y D. Carlos Morlones.

Infantería.

Toledo, 21.

Han aprobado el primer ejercicio:

D. Rafael Valero, D. Rafael Flores, don Manuel Flores, D. Antonio Arlegui, D. Mariano Villas, D. Salustiano Santos, D. Pablo Martínez, D. Manuel Parunho, D. Alejandro Díaz, D. Pascual Cid, D. José Martínez, D. Esteban Portillo, D. Leopoldo Delgado, D. Bernardo Torroja, D. Bartolomé Hernández, D. José Caivo.

D. Antonio Bidarres, D. Benigno Comunión, D. Federico Gutiérrez, D. Jesús Valdés, D. Rafael Fernández, D. Diego Sánchez, D. José Bull, D. Jaime Badía, D. Enrique Barbasán, D. Aurelio Sánchez, D. Eduardo León, D. Alberto Bayo, D. Julián Rúa, don Ramón Ruiz, D. Andrés Centenera, D. José Varela, D. Felipe Duñas, D. Eduardo Pérez, D. Fernando Lapiqua, D. Fernando Linares, D. José Piarte, D. Fernando Meléndez y don Teodoro Vives.

Artillería.

Segovia, 21.

Aprobaron hoy el primer ejercicio:

D. José Coello, D. Arturo Ramírez, don Pablo Gardi, D. Manuel Calero, D. Roque Roig, D. Carlos Labrador, D. José Torres, D. Miguel Romero, D. Joaquín Fernández, D. José Piana, D. Rafael Garmia, D. Francisco Carmona, D. Federico Gutiérrez, don Ignacio Seguí, D. Francisco Piarte, D. Francisco Turiel, D. Felipe Abella, D. Francisco Lozano, D. Luis Suárez y D. Nicolás Suárez.

Han aprobado el segundo ejercicio:

D. Agapito Valterras, D. José Chacón, D. Guillermo Chustras y D. Alfredo García.

Han aprobado el tercer ejercicio:

D. Vicente Oliver, D. Jaime Andrade, don Ignacio Figuerca, D. Francisco Arranz, don Juan García y D. Martín José del Palguero.

Sociedad Colombina Onubense

El programa para el certamen científico y literario que esta Sociedad ha de celebrar en Huelva el 2 de Agosto de 1912, en conmemoración de la salida del Puerto de Palos de la expedición que descubrió el Nuevo Continente, es el siguiente:

1.º El certamen se celebrará el día 2 de Agosto próximo, á la hora y en la forma que señalará el correspondiente programa.

2.º Podrán tomar parte en el Certamen cuantas personas lo deseen.

3.º Los asuntos sobre que éste ha de versar serán siete. Para cada uno de ellos habrá un premio, reservándose la Sociedad conceder un accésit á las obras que considere dignas. Se reserva asimismo el derecho de imprimir las. Los autores de las composiciones conservarán, sin embargo, la propiedad literaria de ellas.

4.º Los temas elegidos son los que se expresan á continuación:

Primer tema.

Una oda á la Unión Ibero-Americana.—Premio de S. M. el Rey Don Alfonso XIII. Una hermosa y artística estatua de bronce representando á Cristóbal Colón.

Segundo tema.

Martin Alonso Pinzón.—Su genealogía.—Sus viajes anteriores al descubrimiento de América.—Su participación en éste.—Sus negociaciones con Colón antes de la partida. Premio ofrecido por el Excmo. Sr. D. Manuel de Burgos y Mazo, diputado á Cortes por Huelva.

Tercer tema.

Un cuento de costumbres marplatenses, de Huelva ó su provincia.—Premio ofrecido por D. Francisco de P. García Ortiz, alcalde presidente del excelentísimo Ayuntamiento de Huelva.

Cuarto tema.

Influencia que en el porvenir de nuestra Patria, y en general de la raza latina, puede ejercer la comunicación espiritual con las Américas del Sur y Centro.—Premio del ilustrísimo Sr. D. José Marchena Colombo, presidente de la Sociedad Colombina Onubense. Un objeto de arte.

Quinto tema.

Importancia del puerto de Huelva y ventajas que ofrece para el comercio hispanoamericano.—Premio del Sr. D. José María Amo y Caballero, ex presidente de la Excmo. Diputación Provincial.—Un objeto de arte.

Sexto tema.

Investigación y estudio crítico de las obras plóticas en que aparece el retrato de Cristóbal Colón.—Premio de D. Manuel Garrido Perelló, secretario de la Sociedad Colombina Onubense.

Séptimo tema.

Mercados hispano-americanos de exportación é importación.—Estudio particular de los mismos con relación al Comercio y la Industria de Huelva.—Premio del Comercio de esta ciudad.

5.º La calificación de las composiciones que se presenten corresponderá á un Jurado de cinco jueces, bastando el voto unánime de tres de éstos para tomar acuerdos.

6.º Las composiciones deberán ser remitidas al señor presidente de la Sociedad, calle de Sagasta, 51, antes del día 25 de Julio inmediato.

7.º Estas composiciones serán inéditas y escritas en lengua castellana, y su presentación se verificará en la forma siguiente:

En un pliego cerrado se incluirá la composición, llevando por única firma un lema.

Otro pliego, también cerrado, contendrá el nombre del autor y su domicilio, y en la cubierta se consignará el asunto de la composición y el mismo lema puesto al final de ella.

8.º Los pliegos que contengan los nombres de los autores no premiados se inutilizarán sin abrir, quedando, por tanto, ignorados dichos nombres.

9.º La lectura de cada uno de los trabajos que hubiese merecido premio ó accésit se efectuará el día del certamen por su autor respectivo ó por la persona á quien éste designe, y en otro caso por la que señale el presidente.

10.º Para dar lectura á las composiciones premiadas se abrirá previamente el pliego que contenga el nombre del autor, el cual publicará el secretario.

11.º Los autores premiados recibirán el premio concedido de manos del presidente en el acto del certamen.

12.º Tanto las composiciones premiadas como las que no hubiesen obtenido premio se depositarán en la biblioteca de la Sociedad Colombina.

13.º Antes de levantarse la sesión se publicarán los temas que han de optar á premio en el certamen de 1913.

Merceda distinción.

El Consejo de la Liga Cervantina Universal ha tomado el acuerdo de nombrar vicepresidente de honor al distinguido abogado y presidente de la Sociedad Colombina Onubense, D. José Marchena Colombo. Muy acertada

nos parece esta distinción: Marchena Colombo viene realizando en Huelva una patriótica labor en pro del ideal iberoamericano, y por consiguiente á favor del hermoso idioma de Cervantes, idioma que se habla en casi las dos terceras partes del continente colombiano. Reciba el infatigable americanista nuestra más cordial enhorabuena y áumela á las muchos que está recibiendo de propios y extraños.

H. P.

LA GUERRA ITALO-TURCA

Para poder juzgar serenamente los hechos presentes y el desarrollo del interesante conflicto bélico de que somos espectadores, conviene hacer un resumen sucinto de lo ocurrido hasta ahora.

Las ambiciones de Italia sobre Trípoli eran sobradamente conocidas y tenían su justificación en razones geográficas muy análogas á las que nos llevan á nosotros á dominar el Norte de Marruecos, y en motivos políticos que nacieron al ocupar Francia el territorio de Túnez.

Este y Argelia en manos del Gobierno de París, Malta y Egipto en poder de los Ingleses, exigían compensaciones para Italia si el equilibrio mediterráneo no había de verse roto en su perjuicio.

Hechos los preparativos necesarios, y juzgado el momento oportuno, las tropas italianas ocuparon con facilidad la costa ambicionada. Las débiles fuerzas navales de Turquía no pudieron oponerse al transporte y desembarco de aquéllas, y, con muy buen juicio, se concentraron para defender el hogar patrio, confiando la guarda de Trípoli á la bravura de las tropas que lo guarnecían.

Estas hicieron honor á su fama y han sabido sostener el prestigio del pabellón otomano, batallándose en unión de los árabes y haciendo muy difícil el avance de los italianos en cuanto éstos salieron de la zona protegida por su poderosa escuadra.

Italia quiso además, en el principio de la campaña, ejercer presión agrediendo los puertos turcos del Adriático; pero se atravesó entonces Austria, Alemania no puso buena cara, Inglaterra tampoco aprobó, y hubo que volverse á casa en evitación de serios conflictos.

Lo mismo sucedió más tarde con la demostración sobre el Bósforo. El Gobierno turco cerró los Dardanelos y entonces fueron ya todas las potencias, con Rusia á la cabeza, las que pusieron el veto á lo que tanto iba á perjudicarlas.

Entretanto, las operaciones en África no ofrecieron resultados decisivos, bastando que los contingentes turco-árabes cumplieren como buenos para mantener una partida en que Italia no obtuvo, ni mucho menos, la victoria.

Desde Constantinopla se enviaron oficiales y clases, recursos y pertrechos, que llegaron á su destino por Túnez y Egipto, y la guerra siguió allí, sin que cueste á Turquía grandes sacrificios el que su bandera no sea arriada en el país que se disputa.

Por último, Italia ha ensayado una acción naval sobre las islas del archipiélago en la que no ha encontrado gran resistencia; mas también ha visto dificultada su libertad de movimiento por el temor de las cancellerías á resucitar el conflicto helénico.

En tal estado las cosas, el final parece que se aproxima, porque todos tienen miedo á una imprudencia que dé ocasión á un acto primo é inesperado.

Turquía sabe muy bien que pierde su soberanía sobre Trípoli, pero quiere sacar las mayores ventajas posibles y no menoscabar la autoridad del Sultán sobre los musulmanes.

Varias versiones han circulado sobre las condiciones para la paz, y en todas ellas aparece el espíritu de que Turquía no cederá porque se ve apoyada.

Alemania y Austria ven en la prolongación de la guerra un semillero de motivos para pedir algo al final.

Y todos observan con gusto el que Italia gaste su dinero y sea, durante una larga temporada, menos digna de ser tenida en cuenta.

Inglaterra ha ensanchado en silencio su línea de Egipto y se dispone á ganar también un buen puesto en el porvenir, llevándose á Tángar, después de algunos años de internacionalización.

De este modo sus piezas estarán admirablemente situadas sobre el tablero para la decisiva partida que puede jugarse en su día, y que sería mejor para todos, y en especial para nosotros, que comenzase lo más tarde posible.

Rumores de un combate naval.—La situación en Turquía.

Paris. Hoy se recibieron telegramas de Berlín y Londres comunicando que la escuadra italiana había bombardeado el Estrecho de los Dardanelos y que dos torpederos de dicha escuadra se habían ido á pique y otros seis habían sufrido graves averías.

Dejase también que el Gobierno turco había decidido clausurar los Dardanelos.

Informes posteriores recibidos de Roma con carácter oficial desmenten en absoluto las anteriores noticias.

Según esta versión, unos torpederos turcos salieron de los Dardanelos con el propósito de atacar á los acorazados enemigos; pero los torpederos italianos descubrieron la tentativa y la hicieron fracasar.

En cuanto al cierre de los Dardanelos, comunican á última hora de Constantinopla que Said Pachá ha declarado que no se ha tomado decisión alguna.

Añaden los despachos recibidos que el Sultán va á dirigir una proclama al Ejército exhortándole á que no se mezcle en las luchas políticas y excitando su patriotismo para mantenerse unido frente al enemigo.

Los Jóvenes turcos están decididos á oponerse enérgicamente á la disolución de la Cámara; pero esta medida será indispensable si el nuevo ministerio que se constituye está formado por personalidades que no pertenecen á dicho partido.

LA LEY DE RECLUTAMIENTO

El ministro de la Gobernación ha dictado una Real orden, de conformidad con el parecer del ministerio de la Guerra, en que se autoriza á las Comisiones mixtas de reclutamiento para que pueden declarar inútiles totales á los reclutas sujetos á revisión de los reemplazos de 1911 y anteriores, que fueron declarados inútiles temporales por estar comprendidos en la clase segunda del cuadro de inutilidades anexo á la ley de reclutamiento de 1896, y que al propio tiempo lo estuviesen en las clases segunda y tercera del cuadro anexo á la vigente ley de reclutamiento, sin las restricciones impuestas por el art. 80 de la citada ley anterior.

Notas políticas

El viaje del presidente.

El presidente del Consejo adelantó su viaje á Otero. Lo realizó el sábado á primera hora de la mañana. El motivo fué el de que el viernes dió á luz su distinguida esposa una robusta niña, con toda felicidad, lo cual celebramos sinceramente.

El señor Canalejas regresará hoy desde Segovia, en el mismo tren en que vendrán de San Sebastián sus compañeros de Gobierno.

En Gobernación.

Hemos visitado al señor ministro de la Gobernación, y el Sr. Barroso tampoco tenía apenas noticia ninguna que merezca la publicidad.

El próximo Consejo.

Se atribuye importancia al próximo Consejo de ministros. En él habrán de tratarse, con preferencia, temas de carácter internacional.

Se ocuparán los ministros de la acción política en Marruecos para dar los últimos toques al Tratado con Francia, y estudiar detalles relacionados con las presiones de cables y con Otras públicas.

También se ocuparán los consejeros en las Memorias de distintos ministerios recibidas por el señor presidente sobre los sucesos de Portugal, y vigilancia en la frontera, internación de emigrados y de la actitud de la Prensa al referirse al movimiento revolucionario.

No se excluirán tampoco de las deliberaciones os asuntos económicos, pues el ministro de Hacienda sigue activamente realizando trabajos que importan á su plan general.

Nada de divergencias.

Rumores que han circulado á consecuencia de un suelto periodístico y la extensa conferencia celebrada entre los señores Canalejas y Navarro Reverter, dieron origen á que se hablase de desavenencias resurgidas entre los ministros de Hacienda y de Fomento.

Se añadía que esas diferencias serían ventiladas en el próximo Consejo.

El ministro de Fomento, y después el Sr. Canalejas, desmintieron categóricamente que existiese desarmonía entre dichos ministros, ni entre ninguno de los demás miembros del Gabinete.

La política en Cádiz.

La Comisión de liberales de la provincia de Cádiz, que se encuentra en Madrid, dedícate á despejar la situación, bastante oscura, de la política en aquella provincia.

El gobernador de la misma se encuentra muy contrariado por las campañas de aquella Prensa, y así se lo ha dicho al presidente del Consejo.

Defendiendo los intereses de Madrid.

El duque de Tovar ha manifestado que en la semana actual se celebrará el mitin que proyecta para exponer al pueblo de Madrid las dificultades con que tropieza para ejercer la acción popular contra la Compañía de tranvías, con motivo del accidente de la calle de Argensola, y dar á conocer los abusos que se cometen, en perjuicio del vecindario madrileño.

Maniobras navales en el Mediterráneo

Nos escriben de Tolón que la primera y segunda escuadra, á las órdenes de los vicealmirantes Boué de Lapeyrière y Bellue, han salido en buses de los cruceros acorazados y de los submarinos del vicealmirante Auvert, quien, por su parte, ha emprendido la marcha para atacar la costa Norte de Córcega.

Según parece, las tres escuadras se han dado vista al Sur del litoral de Provenza.

El crucero acorazado «Edgar Quinet», con M. Deloassé, ministro de Marina, á bordo, ha pasado una rápida revista á las unidades de combate; después, el vicealmirante Boué de Lapeyrière, almirante general de la flota, ha ordenado á las fuerzas reunidas bajo su mando maniobrar con independencia y les ha dado la controrden de modificación súbita de las instrucciones recibidas para el desarrollo del tema.

En su consecuencia, los acorazados de línea «Patrie», «Democratie» y «Justice» son los que ahora, al mando del vicealmirante Bellue, representan al enemigo que va á atacar las costas corses.

Llevar á su disposición una fuerte escuadrilla de contratorpederos.

La primera escuadra de los dreadnoughts, al mando del vicealmirante Boué de Lapeyrière, va á unir sus esfuerzos á los de la escuadra de los cruceros acorazados y de los submarinos, colocados bajo el mando del vicealmirante Auvert para cortar la derrota al almirante Bellue.

El almirante en jefe ha ordenado que se haga uso de la mayor velocidad de escuadra para los acorazados, y de la de 20 millas para los cruceros.

Una división de cruceros acorazados, mandada por el contralmirante Dartige du Fournet, ha establecido el contacto en el meridiano de la isla de Porquerolles, con una división de dreadnoughts que ostenta la insignia del contralmirante Moreau.

El «Edgard-Quinet», con la del ministro de Marina, se sitúa del grueso de las escuadras para seguir las peripecias del combate de las divisiones.

La situación en Portugal

Roligo Soriano en Lisboa.—Pretensiones absurdas.—La proyectada manifestación.

Lisboa, 21.

Ha llegado el diputado republicano D. Roligo Soriano, á quien esperaban en la estación Magalhães Lima y numerosos amigos.

El Sr. Soriano se dirigió con Magalhães al hotel de la Avenida y antes pronunciaron discursos desde uno de los balcones.

Luego se dirigieron á los toros los dos políticos y allí fueron objeto de manifestaciones de simpatía.

Según algunos diarios republicanos, Portugal reclama ahora la expulsión del territorio continental español de todos los emigrados y el castigo de sus jefes. Dicen los periódicos que ninguna potencia apoya á Portugal, porque eso significaría una abdicación de su autonomía y de sus principios, aparte de que existe un tratado de arbitraje entre Portugal y España para la resolución de los conflictos á que pudiera dar lugar la vecindad de ambas naciones.

Sobre los carteles fijados en las calles por elementos de la colonia española, invitando á sus compatriotas á una manifestación de protesta contra el Gobierno español, han aparecido esta mañana unas tiras impresas aplazando dicho acto para ocasión más oportuna.

En la frontera.—Visita del capitán general.—Vuelta á la normalidad.

Orense, 21.

Procedente de Pontevedra y Tuy ha llegado el capitán general de la región, el cual saldrá el lunes para Verín, con objeto de recorrer la frontera.

Continúa la concentración é internamiento de realistas, ordenada y sin protestas, siendo acorridos y bien alimentados.

En Verín, por indicaciones del alcalde, la Guardia civil detuvo á doce portugueses para internarlos.

Conocer el gobernador de que protestaban por ejenos al movimiento realista, y habiéndose confirmado que habitaban en España hace tiempo, ordenó que se les pusiera en libertad inmediatamente.

Uno de ellos, que estaba enfermo y tiene familia en Tuy, fué atendido con toda solitud, y por orden gubernativa se avisó á la familia.

Se reciben noticias que hacen renacer la tranquilidad.

Los pequeños grupos de rebeldes que todavía quedan se han corrido á Ginzo.

Esperase que en breves días quede restablecida la normalidad.

Homem Christo permaneció dos días en Orense, saliendo agradecido de las diferencias de las autoridades.

CASAMIENTO

En la iglesia de las Góngoras se ha verificado el casamiento de la bella señorita Lola Galarza, hija del director general del Instituto Geográfico y Estadístico, con el distinguido ingeniero D. Antonio del Campo, siendo padrinos la excelentísima señora condesa de Sagasta y el padre del novio.

A consecuencia del luto rigoroso que guarda la familia del Sr. Galarza, el matrimonio se ha verificado en familia.

Desamósies todo género de felicitades.

Extranjero

Accidente en un acorazado alemán.

Berlín. En las maniobras navales que se celebran en las costas del mar Báltico ha ocurrido hoy un accidente.

El acorazado «Hessen» abordó al torpedero «G. 112», destruyéndole la torre de pro.

Resultaron tres marineros muertos.

Funerales por León XIII.

Roma. El mayordomo mayor del palacio apostólico del Vaticano ha dirigido cartas particulares á los cardenales, rogándoles que no faltan mañana á los funerales por el alma de León XIII, que se han de celebrar en la capilla Sixtina. Ignórase el motivo de esta invitación especial y fuera de la etiqueta del Vaticano.

El cazatorpedero «Cavaller».

Paris. El cazatorpedero «Cavaller», que ayer se dijo que había sufrido un accidente, ha fundado sin novedad en Bastia.

Los multimillonarios yanquis.

Londres. En San Francisco de California Miss Jenny Crocker, que posee una fortuna de 500 millones, ha contraído matrimonio con M. Malcolm Whitman, que tiene una fortuna igual. La ceremonia, que ha costado 500.000 francos, ha sido espléndida. La novia lucía un traje que ha costado 250.000 francos. Uno de cuantos políticos de los más distinguidos de Nueva York custodiaban su persona y su traje, porque desde hace unos días había recibido varios anónimos amenazadores.

Correspondencia con nuestros suscriptores

D. A. F., Villafraña Pineda.—Queda hecho el traslado que interesa.

D. A. M., Mailla.—Item id. id., se le remite paquete de números atrasados.

D. J. C., Bachi.—Recibido su envío sellos. Gracias.

D. J. M., San Fernando.—Item su giro postal de D. M. G. Gracias.

D. P. M. S., Nador.—Item sobre moneda. Gracias. Se le contestará á su pregunta.

D. T. N., Ayamonte.—Recibido su giro. Gracias.

D. L. G., Valladolid.—Item id. Gracias. Le contestaré carta.

D. R. D., Santiago.—Recibido su giro. Gracias. Quedará completado.

D. G. D., Alcalá de Henares.—Recibido su envío. Gracias. Contestaré su apreciable.

D. J. G., Coruña.—Recibido su giro. Gracias. Contestaré.

D. M. F., Córdoba.—Complacidos. Gracias.

D. J. T. A., Marín.—Hecho traslado que interesa.

D. P. B., Girona.—Recibido su giro. Gracias. Es de esperar se consiga lo propuesto. Trabajamos.

D. C. B., Pontevedra.—Queda recomendado, aunque se lleva turno.

D. I. A. F., Chafarinas.—Se remite paquete.

D. I. D., Valladolid.—Item id. Se contestará su pregunta.

D. A. H. G., Villagarcía.—Hecho traslado.

D. M. E., San Sebastián.—Recibido su giro. Gracias.

D. I. A. P., Rubiane.—Item id. Gracias.

Profesorado.

Se destina a la Escuela Superior de Guerra, en comisión, como profesor auxiliar, al comandante de Estado Mayor D. Alejandro Angosto.

Se concede la separación de la Academia de Ingenieros al primer teniente D. Tomás Arditi; de la de Artillería, al de igual empleo D. José Fernández, y de la de Intendencia, al oficial segundo D. Adolfo Meléndez.

Licencia.

Se conceden dos meses de licencia por asuntos propios para varios puntos de la Península y del extranjero al capitán de Ingenieros D. Antonio Moreno Rubia.

Vacantes.

Se anuncian una de mayor en la Academia de Intendencia y otra de médico mayor en la Academia Médico Militar.

Concurso de tiro.

Real orden circular aprobando las instrucciones para la organización y desarrollo de los concursos de tiro de combate de Infantería.

VARIEDADES

Gimnasia de ojos.

En estos tiempos en que tantos juegos y deportes se conocen y practican para desarrollar los diferentes órganos del cuerpo, no podía faltar una gimnasia especial para los ojos. Estos tienen sobre cualquier otra parte del organismo la ventaja de que no necesitan ningún aparato especial para sus ejercicios gimnásticos; se ejercitan ellos solos.

El inventor de la gimnasia de los ojos es un atleta inglés, Mr. Miles; su invención tiene por objeto, no hermosear los ojos como aquellos ejercicios que se aconsejaban en otro tiempo a las mujeres bonitas, sino darles mayor vigor, mayor fuerza, hacerlos, en fin, más útiles de lo que ahora son.

Para comprender la poca utilidad que sacamos de los ojos, basta observar la gente que anda por la calle.

Unas personas se tropiezan entre sí, cual si estuviesen ciegos; otras parecen indecisas en su andar, y las hay que, cual verdaderos idiotas, atraviesan la calle sin fijarse en nada de lo que les rodea, viendo sólo el pequeño espacio que tienen enfrente. Todo esto consiste en que no sabemos ver, en que nuestros ojos no están suficientemente ejercitados, y esto es lo que Mr. Miles quiere enseñarnos con su nueva gimnasia. El objeto de su invención es en alerta modo aproximar la capacidad del ojo humano a la de los ojos de ciertos insectos de ojos múltiples.

Ello puede conseguirse dando a nuestros ojos mayor movilidad, y como ésta depende de ciertos músculos, necesariamente deben éstos ejercitarse.

La parte más elemental de este ejercicio consiste en aquel sistema antiguo de mover los ojos hacia arriba, después a un lado, en seguida hacia abajo, y, por último, al lado opuesto, haciéndoles describir un círculo sin mover la cabeza.

Los movimientos de los ojos a uno y otro lado son muy necesarios en la vida, y asombra ver cuán poco desarrollados están en algunos individuos los músculos que rigen estos movimientos.

Después viene el ejercicio que podríamos llamar de retentiva. Una persona que sepa dibujar tiene mucho adelantado para esta parte de la gimnasia, y puede ejercitarse yendo a un museo, contemplando breves instantes un cuadro cualquiera, y tratando luego, al volver a casa, de reproducirlo sobre un papel.

No se trata de hacer una obra de arte, sólo unas líneas que puedan dar una idea exacta de la colocación, expresión y vestimenta de las distintas figuras del cuadro. Al principio, esto es muy difícil; pero con el tiempo se llega a retener en la memoria un cuadro de muchas figuras, y esto es indolito de que ya se sabe ver muchas cosas de una sola ojeada. Quien no sepa dibujar puede echar mano de un juego inglés, que consiste en ver durante un minuto una bandeja llena de diferentes objetos y recordar luego sin error cuáles eran éstos.

La persona que más objetos recuerda se lleva el premio. Es un ejercicio muy divertido y que enseña a ver bien.

Para terminar hay que acostumbrarse a medir distancias con la vista; se empieza por poco, por lo más fácil, por el paso de una persona; después se aprecia la distancia hasta la acera de enfrente, la longitud de una calle, la anchura de un lago.

El saber apreciar las distancias es muy conveniente en muchos actos de nuestra vida, en ciertos deportes, como la pelota, el polo ó el fútbol, asegura la victoria; en la táctica militar es una necesidad. Pero, además, el que sabe medir distancias con la vista sabe ver, y no saber ver es no sacar de los ojos todo el partido posible.

¡Dios proteja a la Reina!

«Yo le he asistido. Dios le ha curado», decía el ilustre médico francés Ambrosio Paré, siempre que alguno de sus clientes escapaba de las garras de la muerte.

Pero no todos los médicos son tan modestos.

Abundan más los sabios que los virtuosos. Mr. Wilson, profesor de la Universidad de Edimburgo, fué nombrado médico honorario de la Reina Victoria de Inglaterra.

Y parece que éste es uno de los sabios en que la virtud de la modestia no brilla gran cosa.

Según la Prensa inglesa, tal alegrón experimentó el profesor de la Universidad de Edimburgo al conocer su nombramiento, que se lanzó inmediatamente a comunicar a sus discípulos la fausta nueva.

En un gran encerado de la cátedra escribió con mano febril las siguientes líneas: «El profesor Wilson tiene la satisfacción de poner en conocimiento de los estudiantes de Edimburgo la noticia de su elevación a la dignidad de médico honorario de Su Graciosa Majestad la Reina Victoria.»

Mr. Wilson fué muy aplaudido y felicitado. El profesor abandonó después la cátedra por algunos instantes.

A su vuelta... el rostro se le encendió de indignación.

¿Qué había ocurrido? Uno de los discípulos escribió bajo las líneas trazadas por el profesor el célebre Good save the Queen.

Catadoras de vinos.

De la lista de profesiones raras seguidas por mujeres, la de catadoras de vinos es la más curiosa y lucrativa. Hay una señorita, Mlle. Collinere, cuyos servicios como catadora de vinos son muy solicitados en Francia, Alemania é Italia, y, según dicen, gana unos cinco mil duros anuales, porque muchas casas la tienen fijado un sueldo.

De la media docena de mujeres catadoras de vinos que conoce la historia, la más renombrada de todas fué la esposa de un famoso comerciante en vinos, de Londres, madame Pommery, que murió en París hace doce años.

Según parece, las catadoras de vinos nacen, no se hacen, porque sobre todo deben poseer un paladar delocadísimo, aparte de un perfecto conocimiento de los vinos.

El paladar de Mlle. Collinere es tan fino y su práctica tan grande que con sólo probar un vino sabe si la uva es de California, Francia, Alemania ó otro sitio. Descubre fácilmente cualquier adulteración y hasta puede determinar la vejez de cada caldo. Puede decirse que los vinos no tienen secretos para ella. Y todo esto lo averigua sin tragárselos, pues es abstemia y si bebiese perdería la magia de su paladar. Además tiene que cuidar mucho su salud, porque la más ligera indisposición la hace perder la finura del paladar.

Provincias

Los nuevos acorazados.—La pesca con explosivos.—Comisión hidrográfica.

Avanzan con tal rapidez las obras del acorazado «Alfonso XIII», que comenzó ya a construirse la base de lanzamiento.

El acto de la botadura verificarse con la misma solemnidad que la del «España».

Vendrá D. Alfonso con el presidente del Consejo y el ministro de Marina.

Así lo prometió el Monarca. Para entonces organizarán brillantes festejos el Ayuntamiento, la Marina, el Ejército y el Comercio.

Los periódicos locales denuncian que en aguas de las Rías Bajas continúan empleándose explosivos para la pesca, causando enormes daños.

Las traineras que utilizan la dinamita para el mejor producto de sus faenas, lo visnan haciendo descaradamente, sin tener en cuenta que con tan salvaje procedimiento se matan las orias y el pescado se corre a otros mares, causando esto la ruina de muchas familias que viven de la pesca.

Espérase que la autoridad de Marina castigue duramente a los tripulantes de las embarcaciones que sean sorprendidas lanzando explosivos.

La Comisión hidrográfica del vapor «Uranía», que constituyen ilustrados oficiales de la Armada, continúa levantando el plano de la costa, haciendo actualmente el de Miño al cabo Silleiro.

La Comisión realiza sus importantes trabajos a bordo del vapor de guerra «Uranis».

Hallazgo de un cadáver.

Alicante. Unos muchachos que se bañaban en la tarde de hoy en el muelle de Poniente vieron en una roca el cadáver de una niña rubia y de pocos meses de edad, la cual estaba desnuda completamente.

Los chiquillos avisaron en seguida al Juzgado de Marina, el cual instruyó las primeras diligencias, inhibiéndose después en favor de la jurisdicción civil.

Sospéchase que se trata de un crimen.

Victima de un naufragio.

Bilbao.

Hoy apareció en el Nervión el cadáver del camarero del vapor «Rosario», Luis García, que hace pocos días cayó al agua, sin que fuera posible prestarle auxilio.

BOLSA DE MADRID

(COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA)

Table with columns for VALORES PUBLICOS, DIA 19, DIA 20. Rows include 4 por 100 perpetuo interior, Serie F de 50.000 ptas. nominales, etc.

Table with columns for Bancos y Sociedades, Cédulas hipotecarias al 4 por 100, Acciones del Banco de España, etc.

Después de la hora oficial, en el correo, últimos cambios.

Table with columns for 4 por 100 interior, fin de mes, Cambio más alto, fin de mes, etc.

BOLSA DE BARCELONA

Table with columns for 4 por 100 interior, fin de mes, 84,63, Nortes, 98,75, etc.

BOLSIN DE LA MAÑANA

Table with columns for 4 por 100 interior, 84,65, Nortes, 98,80, etc.

BOLSA DE BILBAO

Table with columns for Altos Hornos, 298,50, Resíneras, 90, Explosivos, 265, etc.

BOLSA DE PARIS

Table with columns for Exterior 4 por 100, 93,52, Francés 3 por 100, 92,20, Ruso 5 por 100, 105,07, etc.

Movimiento de barcos.

Fondearon: En Tanger el «Río de la Plata». En Tenerife, procedente de las islas Salvajes, el «María de Molina».

Robinson Deep, 73. Transvaal, 38. Chartered, 35. Cape Copper, 189. Tharsis, 168. Platino, 719. Hartmann, 802. Caoutchoucs, 128. Malacca Rubber, 302. Tanganyka, 64. Sepesky, 102. Eastern, 19.

Entierro de Escosura

A las cinco de la tarde fué conducido el 20 al cementerio de San Lorenzo el cadáver del que fué segundo jefe del Cuerpo de Seguridad, comandante D. José de la Escosura.

El entierro partió del Depósito judicial, y demostró de manera palpable el sinnúmero de amigos que supo captar se al que en vida fué tan simpático camarada como cariñoso y abnegado amigo.

De todas partes

Festival de aviación.

Pamplona.

Se ha verificado esta tarde una nueva prueba de aviación, a la cual ha concurrido un público tan numeroso como en las anteriores.

Vedrine, Garnier y madame Driancourt recibieron calurosas ovaciones. En el concurso de lanzamiento ganó Garat el primer premio, de 500 pesetas, y Vedrine el segundo, de 300.

El de altura, que resultó emocionante, fué ganado por Vedrine, obteniendo Garnier el segundo premio. Vedrine se elevó a 310 metros, y Garnier a 300. El primero ganó 1.000 pesetas, y el segundo, 600.

La aviadora madame Driancourt ascendió admirablemente, pero al intentar aterrizar se le desvió el aparato y cayó al suelo, contusionándose. Después de curada recorrió el aeródromo en automóvil, y escuchó una ovación del público.

Accidente de automóvil.

Logroño.

A las cuatro de la tarde el automóvil que hace el servicio público entre Logroño y Villanueva voló a siete kilómetros de esta capital.

D. Atlano Martínez, que regresaba a Pedroso, su pueblo natal, después de una larga excursión por el Japón, resultó con una plera rota, fractura del metacarpo de la mano derecha y una herida en la cabeza.

Los otros viajeros resultaron con lesiones leves.

Explosión de un silón.

Alecy.

En la fábrica de gaseosas La Japonesa ha ocurrido esta tarde una desgracia. El operario Caferrero Candela había terminado de llenar los sifones y se disponía a cambiar la ropa de trabajo, cuando advirtió que un sifón quedaba vacío. Quiso llenarlo, y al practicar la operación estalló y le produjo heridas en la cabeza, tan graves que murió al ingresar en la Casa de Socorro.

Mineros sepultados.

Almería.

En un pozo de la mina «Santa Ana», enclavada en el término de Herrerías, ha ocurrido un grave desprendimiento de tierras, que sepultó a los obreros que allí trabajaban.

Organizados rápidamente los trabajos de salvamento, difíciles por la situación del sitio del siniestro, después de insuditos esfuerzos fueron extraídos tres cadáveres y algunos heridos muy graves.

Choque de vehículos.

Valencia.

En el muelle de Poniente del puerto un tranvía eléctrico chocó contra un coche, en el que iban Ricardo Vañó y Ramona Francés. Ambos resultaron con graves heridas en las rodillas, y el cochero, con magullamientos en las piernas.

El coche quedó destruido.

Información de Marina

Movimiento de barcos.

Fondearon: En Tanger el «Río de la Plata». En Tenerife, procedente de las islas Salvajes, el «María de Molina».

preferentes José Jiménez Ramírez y Juan López Ramos, algo más graves; el comportamiento de ellos, tan brillante y sufrido como es estumbre entre nuestra gente.»

Reales órdenes.

Destina al primer regimiento de Infantería de Marina al primer médico de la Armada D. Luis Semmers.

Confiere destino a los srs. D. Emilio Gutiérrez, D. Adolfo Domínguez Hombre y D. Antonio González Romero.

Concede licencia al segundo condestable D. José María Lindado.

Abriendo concurso entre los marineros de segunda clase para cubrir 25 plazas de marineros electricistas.

Concede licencia por enfermo al teniente auditor de primera clase D. Miguel Sánchez y Jiménez.

EL CARTEL PARA HOY

COLISEO IMPERIAL.—(Concepción Jerónima 8).—Dos grandes secciones de películas de 6 1/2 a 8 1/2 y de 9 1/2 a 12 1/2. Últimas novedades de las principales marcas de Europa y América. Todos los días cambio de programa.

TRIANON-PALACE.—(Alcalá 20).—Grandes atracciones internacionales.—Escogidas películas.—A las 6 (popular) 7 1/4 (gran moda para familias), 10 1/2 y 11 1/2 (Paquita Garduña, Graciela, Flora Ochoa, Neilles, Mikasa y Chokichi).—Gran éxito de Amalia Molina.

BENAVENTE.—De 5 a 12 1/4, sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

JARDINES DEL BUEN RETIRO (entrada por la puerta de Hernani).—A las 9 1/2, todas las noches conciertos, variedades, cinematógrafo y otras diversiones.—Banda municipal y Orquesta sinfónica.

ROMEA.—De 6 1/2 a 8 1/2, y de 9 1/2 a 12 1/2 de la noche, secciones continuas de cinematógrafo.—Cambio diario de películas.—Estrenos de las más importantes fábricas extranjeras.—Butaca, 30 céntimos.

PALACIO DE PROYECCIONES (Fuencarral, 142).—Secciones todos los días de 6 a 8 1/2 y de 9 a 12.—Exhibición de cuantas novedades se crean en cinematógrafo.—Estreno de películas a diario.

EL PARAISO (gran parque de recreos).—Cinematógrafo, variétés, banda militar, patines, lawn tennis, cable aéreo, trinquete americano, tiro al blanco, etc. Tarde: a las 7; noche, a las 9.

SALÓN REGIO (Plaza de San Marcial).—Cinema artístico para familias.—Teatro de las novedades cinematográficas.—Todos los días estrenos.—Los viernes, moda.—Los niños, gratis.—(Teléfono 3.169.)

CIUDAD LINEAL.—De 7 a 12 de la noche.—Kursaal, Campeonato de lucha griega romana.—Cricle swing, African Dip, tiro al blanco, restaurant.

CHANTECLER.—Todos los días secciones de cinematógrafo, desde las cinco de la tarde. Los días festivos desde las 3.—Cambio diario de películas.

POLO NORTE.—(Circos ecuestre de verano).—Compañía ecuestre, gimnástica acrobática, cómica y musical, bajo la dirección de D. Cándido Bárcena.

Secciones a las 7, 9 1/2 y 11.—En las secciones de la noche cinematógrafo.

PRINCIPE ALFONSO.—Ideal cinema Sección continua de 4 1/2 a 12 1/2. Nuevos programas todos los días. Lunes y sábados, modas.

Jueves, matiné infantil con regalos. El domingo, de doce a una, gran matiné infantil con rifa de juguetes y regalos.

LATINA.—Cinematógrafo modelo.—A las 4 1/2 y 8 1/2, funciones completas con programa totalmente nuevo.

Gran rebaja de precios: Preferencia, 25 céntimos, 15. Sábado (sección de noche) regalo, por sorteo, de una moneda de oro de 20 pesetas.

CINEMA X.—(Glorieta de Bilbao).—De 5 1/2 a 12 1/4 de la noche, éxito, colosal de la grandiosa película de gran espectáculo y hora y media de duración titulada «Los misterios de París». Estreno de «El hijo de la guerra» exclusiva de este salón.—Todos los días, estreno y cambio de películas.

SALÓN MADRID.—Desde las 5 1/2, grandes secciones de cinematógrafo y variétés.

Todos los jueves, Revista Pathé y rifa de juguetes.

TEATRO NUEVO.—De 6 a 8 1/2 y de 9 1/2 a 12 1/2 de la noche, grandes secciones de cinematógrafo.

Éxito colosal de la interesantísima película, tomada de la obra del inmortal Víctor Hugo, titulada «Los misterios de París».

Todos los días gran variación de programa.



Gran Relojería de Paris

FUENCARRAL, 59.—MADRID

Apartado de Correos, 364

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de acero, precisión.

Tiene dos aperturas fotográficas que se abren con cerquillo-mañeta que no puede abrir y pensar la fotografía que se quiere como recuerdo.

Caja de acero esmaltado, esmaltado; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que el que presenta el conocido industrial L. THIERRY.

Aparte de su belleza artística, es de máquina precisión y seguridad.

Se vende en 35 pesetas su sola plaza mensual. Va por correo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueo.

THIERRY.—GRAN RELOJERÍA DE PARÍS
FUENCARRAL, 59.—MADRID

Farmacia central DE "LA VICTORIA"

Medicamentos químicamente puros.—Precios sin competencia.

	Pesetas.
Agua de azahar Victoria, (frasco).....	1'25
Agua de Colonia Victoria, (frasco de litro).....	3'50
Bálsamo Victoria, (analgésico) (tarro).....	2'00
Cápsulas de aceite de Ricino (caja).....	1'00
Id. Eucalipto (tubo).....	2'00
Id. Guayacol (tubo).....	2'00
Id. Morruol (tubo).....	2'00
Id. Sándalo y Salol (caja).....	2'00
Id. Sulfato de Quinina (tubo).....	2'00
Id. Terpinol (tubo).....	1'75
Carbonato de Litina efervescente (frasco).....	2'00
Cataplasma balsámica.....	1'50
Cigarrillos carminativos (paquete).....	0'50
Citrato de magnesia Victoria, (frasco).....	0'75
Embrocación potencial vigorizante (frasco).....	10'00
Emulsión Victoria de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa (frasco).....	0'75
Glicerofosfato de cal granulado (frasco).....	1'00
Hurol (para hacer balsámicas las propiedades del tabaco) (frasco).....	1'00
Insecticida Victoria (mataladillas) (frasco).....	1'00
Irrigación Americana, (contra el flujo de la mujer) (frasco).....	3'00
Kola granulada (frasco).....	1'00
Lecitina granulada Victoria (frasco).....	2'25
Licor Oro Victoria (dentífrico) (frasco).....	1'00
Linimento antihemorroidal (tarro).....	1'50
Nervisina Victoria (frasco).....	4'00
Panacea Estomacal (botella).....	5'00
Pastillas comprimidas de Clorato potásico (caja).....	0'25
Id. Id. de Mentol y Cocaína (caja).....	0'50
Id. Id. de Permanganato potásico (caja).....	0'50
Id. Id. de Ruibarbo Chino (caja).....	0'50
Id. Id. de Sublimado (tubo).....	0'25
Pectoral Victoria (frasco).....	3'00
Perlas de Eter (caja).....	1'00
Pildoras Americanas (contra el paludismo) (caja).....	3'00
Id. Blancard (caja).....	1'00
Id. Bland (caja).....	1'00
Id. Vitales (tónico reconstituyente) (caja).....	3'00
Polvos Atemperantes (antidiarréicos) (caja).....	2'00
Id. Desinfectantes (del tubo digestivo) (caja).....	2'00
Pomada antiolmílica, (tarro).....	1'00
Id. Atemperante (antihéptica) (tarro).....	1'00
Id. Capilar (para el cabello) (tarro).....	1'50
Salicilatos de bismuto y cerio (caja).....	1'00
Solución de clorhidrofosfato de cal creosotada (frasco).....	1'00
Supositorios Victoria, (sustituyen á las purgas y lavativas) (caja).....	1'00
Vigor Unal (para el pelo) (frasco).....	3'00
Vino arsenical quinado (frasco).....	3'00

Victoria, n.º 6 y 8 (Junto á la Puerta del Sol). MADRID.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de New-York, Cuba y Méjico.

El día 26 de Julio, saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor Antonio López directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela-Colombia.

El día 10 de Julio saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor Legaxpi, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en la Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao, y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.

El día 17 de Julio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor Alicante, directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.

El día 3 de Julio saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor León XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo

El día 2 de Julio saldrá de Barcelona el vapor M. L. Villaverde con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Maragán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo. Regreso de Fernando Poo al 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 % en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.

El día 17 de Julio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor Alonso XIII directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

MANUFACTURA DE ARMAS DE FUEGO

DE

T. ARZUBIA (S. en C.)

[[Fabricación de escopetas, revólvers y pistola automática VESTA, adaptada al cartucho BROWING de 7,65 y 6,35

Especialidad en revólvers SMITH-EX-PRESS, calibres .22 y 38, de 10 y 8 tiros, respectivamente, y revólvers VELO-SMITH, calibre 6 mpm., de 10 y 8 tiros

Importación directa de rifles de repetición marcas americanas. Especialidad en rifles WINCHESTER, calibre 44, de 12 y 14 tiros.

Precios y condiciones véanse en nuestros Catálogos, que remitimos á solicitud, contra envío de 0,30 pesetas para franqueo y certificado. Condiciones especiales de venta á los Sres. Oficiales, Clases é individuos del Ejército y la Armada.

T. ARZUBIA (S. en C.) — EIBAR

Ciencia, Belleza, Fortuna

Método nuevo, sencillo, maravilloso y práctico para hacerse amar, vencer la timidez, desarrollar la voluntad, hacerse simpático, mejorar la memoria, alcanzar éxito en los negocios y triunfar siempre en todo; en suma, para ser feliz.

Precio: 3 pesetas, franco de porte.

Para pedidos, dirigirse á J. Lozano.—Victoria, 6.—Madrid.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑO

Compañía de seguros reunidos

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 millones de pesetas efectivas

Completamente desembolsada

en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 años de existencia

asegura sobre la vida y Seguros contra incendios

n.º 43.—OFICINAS: Caballero de G. aca, 60.

ANTONIO POBLETE MANZANO

HABILITADO DE CLASES PASIVAS

A poderamientos para militares en activo, retirados y pensionistas

Gestión gratuita; uno por ciento de comisión de las cantidades á percibir.

Madrid.—Carranza, 16, segundo derecha.

Horas de despacho: De 8 á 10 mañana y de 6 á 8 tarde.

GRANDES ALMACENES

"EL SIGLO"

Los mayores y más importantes de España

Conde, Puerto y C.ª

BARCELONA

Precio fijo

Ventas al contado

Rambla de los Estudios, 5 y 11

Calle Xuclá, 10, 12 y 14

Plaza Buensuceso, 11